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Using Network Analysis to Study the History of Archival Collections Formation: A Case-Study of the Collection of N.P. Likhachev from the Scientific Historical Archive of the St. Petersburg Institute of History

 

Аннотация

В статье предпринята попытка проследить процесс складывания архивных коллекций при помощи программного обеспечения Uci6 и NetDraw 2.160, разработанного для проведения сетевого анализа. Исследование выполнено на материалах, хранящихся в Западноевропейской секции научно-исторического архива Санкт-Петербургского института истории РАН (НИА СПбИИ РАН) и происходящих из собрания академика Н. П. Лихачева (1862-1936). Эта коллекция, состоящая из предметов разного рода (рукописей, печатных материалов, объектов эпиграфики, нумизматики, сфрагистики) была попыткой создать музей истории письменности с момента ее зарождения до автографов самого Н. П. Лихачева. Собирая свою коллекцию, Н. П. Лихачев контактировал с несколькими сотнями антикварных фирм по всему миру. Обилие информации и сложность связей между различными источниками пополнения собрания затрудняет анализ и не позволяет выстроить завершенную картину. Чтобы преодолеть проблему автор воспользовалась компьютерной программой для сетевого анализа, что позволило отразить и осмыслить связи между объектами. В качестве основного источника использовались данные личного архива Н. П. Лихачева Санкт-Петербургского филиала Архива РАН (СПФ АРАН. Ф. 246), коллекция документов по истории Западноевропейской секции (СПбИИ РАН. Колл. 56) и непосредственно артефакты коллекции Н. П. Лихачева со всеми особенностями их оформления: цвет обложек; вырезки из антикварных каталогов; почерк, которыми выполнены аннотации; пометы самого коллекционера. Второй пласт источников представляет антикварные каталоги. Программа позволяет визуализировать несколько пластов информации по-разному при помощи цвета и разного типа линий. Наложение друг на друга полученных схем позволяет достроить недостающие элементы в цепи приобретения документов. Использование функций программы дает возможность выделить и исследовать по отдельности сегменты получившейся сети (например, связи с конкретным антикварным домом). Наконец, следует отметить, что коллекция Н. П. Лихачева вписывается в систему сложных взаимоотношений развитого европейского антикварного рынка конца XIX — начала XX в. Благодаря богатству источников сеть, изначально составленная для коллекции Н. П. Лихачева, вырастает в общеевропейскую систему взаимоотношений «коллекционер-антиквар», что открывает широкие перспективы для исследований.

 

Abstract

Interest in the history of book collections is not a recent phenomenon. However, rapid development of computers and the Internet over the past twenty years has provided researchers with new tools for network analysis, such as UCI6 и NetDraw 2.160. Continuing to identify the provenance of the documents kept in the Western European Section of the Scientific Historical Archive of the St. Petersburg Institute of History of the Russian Academy of Sciences, the author had to face the fact that abundance of information and complexity of the links between various sources make it difficult to make out the complete picture. The Western European section of the Scientific Historical Archive of the St. Petersburg Institute of History of the Russian Academy of Sciences is mostly based on the collection of the academician N P. Likhachev (1862—1936). N.P. Likhachev contacted hundreds of antiquarian firms around the world, and thus his collection fits into the complex and interwoven system of the European antiquarian market of the late 19th–early 20th century. To overcome the problem of branching data, the author decided to call on the experience of sociologists and to use computer programs for network analysis that enable to reflect and comprehend the links between objects. The article is to present the process and results of this work, as well as to underscore problems and specificity of the programs in relation to the archival material. The main source is data from the personal provenance archive of the academician N. P. Likhachev, collection of documents on the history of the Western European Section, and artifacts from the Likhachev collection. The second layer of sources is antiquarian catalogs. The program can visualize these two layers of information in different ways by using different colors and lines. Overlaying of the schemes allows completing of missing elements in the chain of provenance. It should be noted that due to the richness of the sources, the network, originally compiled for the collection of N.P. Likhachev, grows into a pan-European system of “collector-antiquarian” relationships. It opens wide perspectives for research.
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